

**ÉLECTIONS
DÉPARTEMENTALES**

22 et 29 mars 2015



Le sortant d refaire le co

Un peu de Chambéry, et tout Cognin. Dit comme ça, le nouveau canton de Chambéry 3 dessine une cohérence urbaine. Avec des quartiers populaires aux barres d'immeubles bien accrochées, du Biollay à la Cassine à Chambéry, et en nombre sur Cognin. Et ses problématiques "naturelles" sur lesquelles le Département a compétences comme l'aide sociale (de la petite enfance aux aînés), ou les routes (D1006 et D14) et les transports multimodaux, à une porte de l'agglomération très saturée.

Le bouleversement est assez radical pour l'ancien canton péri-urbain de Cognin, sa place centrale. « Le canton a perdu son âme rurale, on est plus dans la gestion de dossiers que dans des vraies dynamiques qu'on essayait d'impulser au niveau des petites communes », regrette Alain Ferrero, adjoint à Cognin, qui repart au combat comme en 2008 pour le Front de gauche. Il fait plus campagne sur les conséquences des baisses des dotations de l'État sur les prérogatives et moyens futurs du Département. Pas forcément la main tendue au parti de l'exécutif national.

Auparavant, le canton était tourné vers ses communes aux pieds dans la campagne : Montagnole, Saint-Cassin, Saint-Sulpice. Ou encore celle du conseiller général sortant de la majorité départementale, Lionel Mithieux, le maire UDI de Vimines. Elle est passée dans un autre canton. Lionel Mithieux, lui, est resté sur Chambéry 3.

Pourtant, il est loin d'être dans un fauteuil pour conquérir de nouveau son siège en binôme avec Christelle Favetta-Sieyes, présidente de la CGPME Savoie. Le nouveau canton est (encore plus) taillé électoralement pour la gauche, avec un PS bien implanté sur Cognin, dont le premier adjoint (Franck Morat) est candidat dans le binôme titulaire et le maire (Florence Valin-Ballas), réélue en 2014, remplaçante. Le quartier du

LE NOUVEAU CANTON DE CHAMBÉRY 3



Biollay vote, lui, toujours traditionnellement à gauche aux municipales et cantonales.

■ L'abstention et le Front...

Mais la conjoncture nationale et l'avancée dispersée des trois composantes de la gauche plurielle au premier tour pourraient bien servir ses intérêts, y compris en cas de duel "classique" droite-gauche de deuxième tour. Lionel Mithieux sait de quoi il parle : en 2008, il y avait trois listes à droite (plus le FN) et deux à gauche au premier tour. « Si on cumulait les pourcentages des listes de droite, je serais passé au 2^e tour avec 60 % des voix. Et je n'ai gagné que de 16 voix ! (contre Paul Chevalier, PS-Savoie pour Tous,

NDLR) ». Un report systématique des voix de gauche que Franck Morat « espère » néanmoins pour reconquérir le fief à la droite.

Lionel Mithieux se voit donc « dans la position du challenger » dans un scrutin qui paraît plus qu'ouvert. Et qui attire du coup les convoitises. Témoins, les écologistes. Béatrice Bibba, qui fait équipe avec le conseiller municipal de Chambéry et ancien vice-président aux Transports de Chambéry métropole, Henri Dupassieux, justifie la candidature autonome d'Europe-Écologie-Les Verts comme celle d'un parti qui ne se veut pas « un parti de soutien » et qui aimerait « transformer l'essai de la poussée de sensibilité citoyenne vis-à-vis de

l'environnement » dans un canton taillé pour ses idées. Et dont un des anciens cantons constituants du nouveau est détenu par leurs couleurs.

Le Front National rêve, lui aussi, de tirer les marrons du feu de cet éparpillement des voix pour franchir le premier tour. Il a le vent en poupe dans les sondages nationaux. L'Aixoise Arielle Courtois, suppléante de la candidate frontiste aux Législatives de 2012 Véronique Drapeau, et 3^e sur sa liste aux municipales de 2014, bat la campagne en ville, en binôme avec le Chambérien Geoffroy Guérinoni. Leur message pourrait être porteur dans des quartiers populaires et aux populations vieillissantes qui marquent la sociologie de ce canton : sécu-

Composantes avancent en rangs dispersés au premier tour

Le droite peut-il Coup de 2008 ?

L'INFO EN +

UN CANTON "NEW-LOOK"

Chambéry 3 compte 25 050 habitants, et deux communes concernées (Chambéry - 11 bureaux - et Cognin - 4 bureaux). À Chambéry, il intègre les secteurs du centre-ville pour sa partie située au nord de l'hôtel de ville, l'ensemble du quartier du Biollay, le Covet, Jean Jaurès, Montjay-le-Stade, Comte Vert-Gambetta, Le Grand Verger, Paradis, Reclus, Gare, La Cassine. Soit des territoires auparavant intégrés dans deux des quatre anciens cantons de la cité ducale (Chambéry Sud-Ouest et Chambéry Sud).

14 655 électeurs inscrits (après révision du 28 février) : 12 778 à Chambéry (dont 2 660 au Biollay) et 4 430 à Cognin.

LES SORTANTS

Lionel Mithieux (UDI), élu du canton de Cognin en 2008. Colette Bonfils (divers gauche), élue de Chambéry Sud-Ouest en 2011. Nicole Guilhaudin (EELV) élue de Chambéry Sud en 2008.

rité renforcée dans les collèges « face à la drogue et au racket » et revalorisation de l'aide sociale (APA) pour les aînés.

Une autre donnée pourrait venir rebattre les cartes : celle de l'abstention, annoncée forte, et l'estée par les changements de bureaux de vote impactant ce canton à Chambéry. À qui va-t-elle profiter ? Franck Morat dit faire tout pour la combattre car « abstention et vote extrémiste » font souvent bon ménage. De tout cela, Sylvain Rochex et Mathilde Anstett, eux, n'en ont cure. Le binôme de « Nous ne sommes pas en démocratie ! » n'appelle à voter ni pour lui (il ne produira même pas de bulletins), ni pour un autre candidat dimanche prochain.

F.R.

Des déçus et des optimistes au marché de Cognin



Daniel, Mado, Martoune et Yvette iront voter, c'est sûr. Photo Le Du/C.Ma.

Le marché de Cognin n'est pas bien grand. Et ce mercredi, il était cerné de toutes parts par les militants supportant les candidats aux élections de dimanche. Et il y avait du travail. Entre les "pas intéressés" et les "tous pourris", difficile de convaincre les électeurs d'aller voter. « On fait de la pédagogie », indique un sympathisant socialiste. « Il n'y est pour rien si je le démonte », s'excuse Gérard, un sexagénaire « déçu de chez déçu » par le Parti socialiste, tant au niveau national que départemental. « J'ai voté pour le PS pendant 40 ans, mais je ne le ferai plus jamais ! » Gérard ira quand même voter, sans trop savoir pour qui, « mais je reste à gauche », assure-t-il.

Des déçus, on en trouve beaucoup sur le marché de Cognin. Un peu en retrait des étals, Viviane, Christelle et Odile ne sont pas très optimistes. « Je n'y crois plus depuis longtemps », lance Viviane. Cela fait quelques années qu'elle ne vote plus : « Qu'on aille à droite, à gauche, au centre, c'est pareil ! Mais je ne vais pas voter FN pour autant... Qu'est-ce qu'ils peuvent faire ? » « C'est trop tard », renchérit Christelle. Toutes les deux ne

vont peut-être même pas jeter un coup d'œil aux tracts. « Mais il faut s'intéresser à la vie de Cognin. » Odile, qui habite ici depuis 30 ans, tente de les convaincre. « Si vous votez, vous aurez le droit de râler », avertit-elle.

D'autres électeurs semblent loin du vote qui se joue dimanche, surtout des femmes, jeunes ou moins jeunes. « Je ne suis pas du tout intéressée. Je pense que j'irai voter mais sans conviction », explique une jeune maman. Même discours d'une septuagénaire devant le marchand de fruits et légumes : « On reçoit les prospectus dans les boîtes aux lettres mais on les lit en gros ».

Autour d'un kir, quatre retraités discutent des élections. Ils connaissent bien tous les candidats, sauf ceux du FN. Sans aucun doute, ils vont tous aller voter. Pour Mado, le choix n'est pas encore fait : « Je suis très infidèle ! ». Elle constate que « les gens baissent les bras » mais elle trouve dommage qu'ils voient une alternative dans le FN. Martoune habite dans un HLM. Là-bas, elle n'entend pas parler des élections. « Ce n'est pas un vote qui intéresse beaucoup », conclut Daniel.

C.Ma

LES CANDIDATS Six listes sur la ligne de départ et toutes les sens



Franck Morat et Corinne Santrand-Mezrich, entourés de leurs remplaçants Bruno Lelièvre et Florence Vallin-Balas sont en lice sous la bannière de "Savoie pour Tous", le groupe des socialistes et apparentés au conseil général.



Sylvain Rochex et Mathilde Anstett, binôme candidat sous la bannière de "Nous ne sommes pas en démocratie !", avec l'une de leurs deux remplaçants, Sandra Dems. Manque Baptiste Legoux.



De gauche à droite, Emeline Bertrand-Devernavy et Charles Monod (binôme remplaçant), Béatrice Bibba et Henri Dupassieux, candidats sous la bannière de "Savoie-écologie-Europe écologie-Les Verts".



Arielle Courtois et Geoffroy Guerinoni forment le binôme du Front National. Manquent sur la photo leurs deux remplaçants, Marie-José Michel et Marc Roy.

LE SAVIEZ-VOUS ?

La Savoie pilote

→ La Savoie fait partie des cinq départements "pilotes" pour la mise en ligne des professions de foi des candidats, avec l'Aude, la Loire-Atlantique, l'Ille-et-Vilaine et l'Allier. Cette mise en ligne des professions et bulletins de vote des binômes de chaque canton se fait sur un site internet dédié : programme-candidats.interieur.gouv.fr.

Cependant, l'État déconseille d'imprimer les bulletins de vote présentés pour les utiliser les 22 et 29 mars dans l'isoir, car il se pourrait (selon les réglages ordinateur/imprimante de chacun), qu'ils ne soient pas à la taille requise et donc considérés comme nuls.

Cette expérimentation a pour finalité, selon le ministère de l'Intérieur, "de favoriser la participation électorale et d'améliorer l'information aux électeurs sur ces élections en leur permettant d'accéder aux documents de propagande officiels, à tout moment". Mais que les plus conservateurs, et surtout ceux qui n'ont pas accès à Internet se rassurent, chaque électeur continuera à recevoir à son domicile une enveloppe contenant circulaires et bulletins de vote des binômes de candidats de son canton en format papier.



Mireille Balcells et Alain Ferrero, encadrés de leurs remplaçants Marie Del Rosario et Patrick Jacquin, s'engagent sous la bannière "Front de gauche, l'humain d'abord" dans le scrutin sur le canton de Chambéry 3.



Christelle Favetta-Sieyes et Lionel Mithieux, binôme candidat pour "J'aime la Savoie" de l'actuelle majorité départementale (Union de la droite, du centre et des indépendants), entourés de leurs remplaçants Séverine Quillet et Christian Papegay.